

LOS DRAMAS DE LA EVACUACION

Esta guerra terrible a que se ha visto obligada España para defender su independencia política, su paz social y sus tradiciones morales y religiosas es fácilmente objeto de apreciaciones sentimentales y humanitarias. Algunas de ellas, inspiradas por nobles sentimientos, son justificadísimas; es triste, en cambio, tener que leer, a menudo, frases de retórica indignación que a la legua se ven inspirada solamente como argumento de propaganda roja.

Sucede esto último cuando se explotan hipócritamente hechos que son inevitables en toda guerra. Se habla muchas veces de humanizar la guerra. Desgraciadamente, nunca ha habido guerras humanas, ni es probable que las haya nunca, por que la guerra es un fenómeno que importa inevitablemente muerte y destrucción. Pero si algunos, generalmente, hablan de la humanización de la guerra, de buena fe y doloridos por las inmensas tragedias que provoca, muchos otros, en cambio, la reclaman solamente en los momentos en que la superioridad de uno de los adversarios, aquel precisamente que no quieren precisamente que triunfara, señala de una maniobra, inutilizando cada vez más los objetivos militares del bando que precisamente tiene las simpatías de los que más indignación atentan.

Así todos los hechos que una propaganda perezosa explota, son hechos tristes, en realidad, pero que su consecuencia inevitable de la guerra. Y en cambio, la mayor parte de estos propagandistas con tendencia roja, guardan el más escandaloso silencio acerca de otros hechos, que en realidad no son hechos de guerra, pero que son más lamentables que los que ésta produce: verdaderos crímenes contra la humanidad, pero no imputables a la guerra, sino al espíritu destructor, de revolución social y de odios feroces de la banda roja que viene arruinando la parte de España que ocupa.

Debe llamar en efecto la atención el silencio que encubre el bárbaro procedimiento que constantemente emplean los dirigentes rojos, conforme se ven obligados a abandonar las ciudades y los pueblos que habían dominado. Horribles los efectos de un bombardeo, suelen tener en realidad, menores proporciones que las crueles evacuaciones que los rojos ordenan, cuando ven inmediata la entrada en las poblaciones de las fuerzas victoriosas del General Franco. Con la diferencia enorme de que aquellos constituyen un mal que involuntariamente se causa a los que pueden ser víctimas inocentes, mientras que el forzoso abandono de sus hogares, a que una imposición violenta de los rojos obliga a los desgraciados habitantes de los pueblos en que han venido resistiendo, es un mal causado expresamente, conscientemente, con crueldad siempre, con violencia siempre. Y sin necesidad alguna militar.

Ha sido horrible el éxodo forzoso de tantos y tantos ciudadanos, generalmente ancianos, mujeres y niños, a los que se ha obligado, primero, a abandonar sus hogares, aquellas casas en que quizás habían nacido y habían deseado, en su día, morir y peregrinos de horror, a seguir el camino del desastre de las milicias rojas. Estremeció pensar el martirio de los desgraciados, obligados a abandonar los rientes valles de Guipúzcoa, hacinados unos meses a Bilbao arrastrados luego a Santander, viviendo en el constante deseo del avance del Ejército libertador, pero con la congoja constante de una indefinida misera peregrinación. Se conocen a miles los casos durante campañas del Centro y del Norte. Se repiten ahora en tierras de Levante. Con la obsesión de dejar sin habitantes a los pueblos, los dirigentes rojos obligan a todo el mundo a evacuarlos, cuando las tropas se acercan. Sin compasión para aquellos desgraciados, los dirigentes que no saben defenderse, se dan la misera satisfacción de decir que el Ejército nacional encontrará vacías las poblaciones que conquistara.

El procedimiento es asiático; es primitivo. Lo emplean, empero, constantemente.

mente y sin piedad, estos hombres que tienen la osadía de proclamarse defensores de la civilización y del progreso humano. Es el antiguo sistema de las tribus del centro de Asia, elevado a conquista científica por el esclavismo comunista. Complemento del incendio y de la destrucción de las urbes que deben abandonar. Método bárbaro que no obstante no escandaliza a los que se entregan a farsas o llores ante los efectos de las modernas máquinas de guerra.

Las evacuaciones forzosas de las poblaciones que las fuerzas armadas han de abandonar no son hechos de guerra. Lo son de la barbarie revolucionaria, social de los anarquistas y comunistas, con la imperdonable complicidad de los Aznárez y de los Negriñ, y el encubrimiento incomprensible de los que todavía les apoyan en Europa y en América. En ninguna guerra en que sean civilizados, ambos Ejércitos contendientes se da este horrible martirio de las poblaciones civiles. ¿Qué corazón honrado no sentirá la pena de tantos fugitivos forzosos? ¿Qué horror el de estos abandonados impuestos! Y no obstante, el espectáculo deprimente de los largos convoyes de niños, de mujeres y de viejos alejados violentamente de sus propias casas para que no puedan ayudar en su día a los nacionales, no inspira a los sentimentales de tendencia roja, ni un artículo emocionante en su Prensa, ni una película de propaganda con protestas pacifistas, ni un conciso entrefreído de sus periódicos.

Pero las evacuaciones forzosas de los pueblos que los rojos deben abandonar importan para todas las almas nobles, la más severa condenación de toda la política roja.

GACETILLAS

ARROLLADA POR UN CICLISTA

Al pasar por la calle de Málaga José Reyes García, fue atropellado por el ciclista José Lozano Luque, derribándolo a su suelo y resultando con una herida contusa en la región occipital, de pronóstico grave, de la que fué asistida en la Casa de Socorro.

HERIDO DE UNA COZ

En el cortijo «El Rubio» del término de esta capital, el joven Antonio Jiménez Alcalá, recibió una coz que le dió una caballería propiedad de Francisco Pérez Mármol.

Antonio fué asistido en la Casa de Socorro de una contusión en la rodilla izquierda, de pronóstico reservado.

CAIDA MORTAL

Comunican de Fuente Palmera, que en la finca «Casita Morales» de aquel término, se cayó de la caballería que montaba el niño de 12 años Bienvenido Costa Pareja, recibiendo tan fuerte golpe en la cabeza que quedó muerto en el acto.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver.

UNA DENUNCIA

Agustina García Benítez, ha denunciado en la Comisaría de Vigilancia a Ascensión Moedano, por causarle lesiones de las que fué asistida en la Casa de Socorro.

EFFECTOS DEL ALCOHOL

Durante la madrugada de ayer y a causa del estado de embriaguez en que se hallaba, cayó al suelo en el paseo del Gran Capitán María Luisa Granados Alcalá, siendo asistida en la Casa de Socorro de una herida contusa con gran hematoma en el labio inferior y alcoholismo agudo, de pronóstico reservado.

MISAS

El día 20 de Julio, a las nueve, nueve y media y diez de la mañana, se celebrarán en la iglesia de San Miguel las misas de la Santísima Trinidad, con motivo del tercer aniversario de la muerte de don Eudoro Palop Padrón.

Su viuda doña Matilde Fuentes Pérez, maestra nacional, hijos y demás familia, ruegan a sus amigos la asistencia a estos actos.

Actos patrióticos en Ceuta y Melilla

Ceuta 18.—Ayer y con motivo de la celebración del Día de Africa, se verificó en esta ciudad un importante acto, en el que hicieron uso de la palabra el ministro del Interior señor Serrano Suñer y el alto comisario señor Beigbeder.

El señor Serrano Suñer cantó en elocuentes períodos la hermandad existente entre Marruecos y España, refiriéndose a la dominación musulmana en nuestro país y de las joyas de arte arcaico que dejaron, singularmente la Mezquita de Córdoba, monumento sin par en el mundo.

El comunismo—dijo—es la esclavitud y el resentimiento; el nacional sindicalismo es la hermandad y es la armonía de las partes, de los individuos en el todo del Estado y por eso el Islam que es espiritualista tiene que estar con nosotros, pues los otros lo mismo que arrasar: las Catedrales hubiesen derribado los minaretes de las Mezquitas. (Grandes aplausos de los musulmanes).

Enalteció la memoria de Calvo Sotelo, diciendo que su muerte fué el punto de partida para la revolución nacional sindicalista.

Definió el carácter de la lucha que sostenemos contra el marxismo, exponiendo la grandeza de la Cruzada que merece el sacrificio de todos los hombres dignos creyentes y que amen a la Patria.

Si luchásemos por una finalidad pequeña haríamos una traición a los que luchan por la grandeza de España para reintegrarla a su prestigio histórico, por el pan y la justicia.

Esta noble finalidad nacional sindicalista tiene dos únicos enemigos, claros y conocidos: de una parte la demagogia, de otra parte, la reacción. Pues bien, ni demagogos ni reaccionarios prevalecerán, y los designios intangibles, irrevocables de nuestra revolución nacional, serán realizados.

Y será además porque lo quiere la Falange y lo manda Franco. Y Franco y el Ejército, Franco y la Falange, son invencibles. (Gran ovación).

En cuanto a los que se dedican a la especulación política y económica si no son bastante las sanciones ya estipuladas para frenar su rapiña, estableceremos penas adecuadas.

Oferció a los musulmanes que luchan por España que cuando regresen del frente, lo mismo que los combatientes españoles, tendrán una recompensa en consonancia con su sacrificio.

Dirigiéndose al representante de su alteza el Jefe recuerda que cuando los peregrinos musulmanes volvían de la Meca y se detuvieron en el Alcázar de Sevilla, Franco, el Generalísimo de los Ejércitos españoles, dijo que cuando floreciesen los rosales de la Meca, allí serían las flores mejores.

Y ahora, todos, levantemos nuestros brazos al cielo y con ellos nuestros corazones y nuestro pensamiento emocionado y pidamos a Dios que con la misma generosidad con que bendijo nuestra guerra, bendiga también nuestra revolución y así España se irá para siempre un país fuerte, grande, libre y unido. Y por eso, a todos pide que renovando ahora en estos gritos un juramento que no quiebren ni la muerte, respondáis a mis voces: «España, España, España».

¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Arriba España!

El alto comisario se expresó en los siguientes términos:

«Hoy se inicia el Tercer Año Triunfal de la aurora de la victoria que dará fin a una guerra, cuya grandeza trágica asombra al mundo. Son las vísperas del triunfo de Franco y aquí quiero evocar su figura, puesto que precisamente en Marruecos se le comprende mejor.

Todos nuestros peñales van dirigidos ahora al Caudillo y nuestro corazón late al unísono en un sentimiento común de respeto, obediencia, adhesión, fe y esperanza. Esperanza: Todo lo esperamos de él.

Y con el Caudillo lo veo y vemos todos indisolublemente unidos al Ejército glorioso que él ha creado, ese Ejército victorioso que él conduce al triunfo, reverdecido los laureles de nuestro siglo de oro y de gloria.

El 17 de Junio, el Ejército de Marruecos y la Falange, iniciaron aquí en

la España al Sur del Estrecho, el Alzamiento Nacional. Y aquí se le proclamó antes que nadie como Caudillo: para nosotros será siempre el «audillo» único e indiscutible. Aquí tuvimos, en esta España del Sur del Estrecho, la intuición del Movimiento. Franco. Franco. Franco. (Grandes aplausos).

Camaradas muy queridos de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, camaradas amados: Yo cuando os confíe la organización y la dirección de los Sindicatos, no me reunimos en este mismo lugar y me presentasteis a los españoles, a los trabajadores y empresarios organizados con arreglo al principio del credo de Falange, que nos legó el Ausente, yo desde esta tribuna dije: Esta es la España de Franco y repito: Esta es la España de Franco; ésta es la Comunidad Nacional; ésta es una España en miniatura; éste el bloque indestructible de los españoles alrededor del Caudillo.

Hay que liquidar la guerra y no olvidéis que este esfuerzo no puede hacerse sin el empuje y el delirio de nuestra misión nacionalsindicalista, una de cuyas manifestaciones ha de ser el espíritu de sacrificio que ha de nublarse a los españoles.

Los Sindicatos. Esta es la segunda vez que hablo en público desde hace veintidós años de gestión como gobernador general. Cuando me presentaron los Sindicatos recordareis que dije: Quiero dar un alma a los Sindicatos para que cumplan su noble misión. Cuando esa alma exista, será una prueba de la vitalidad de la comunidad nacional; que los Sindicatos recobren su dignidad y el orgullo noble de vivir en la Patria de la justicia de Franco.

Españoles: ¡Arriba España!

Tanto el ministro del Interior como el Alto Comisario fueron ovacionados con gran entusiasmo y el público, constituido especialmente por musulmanes, permaneció largo rato gritando ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Arriba España!

En Melilla

Melilla 18.—A las diez de la mañana y con asistencia de más de 30.000 personas se ha celebrado el grandioso acto de la concentración sindical de Melilla y de la zona oriental.

Hicieron uso de la palabra el secretario provincial del Movimiento en Marruecos don Francisco Villarejo y el general jefe de la circunscripción don Eusebio Álvarez Arenas, que en sus discursos exaltaron la fecha del 17 de Julio en Melilla y en España entera.

Asistieron delegados del Gran Visir, de las autoridades militares, civiles y religiosas de Melilla y de toda la zona oriental; mandos de Falange Española Tradicionalista y representaciones de todos los Sindicatos, como así mismo gran número de musulmanes con sus cañes y los interventores de la zona.

El desfile resultó brillante. Descubrióse una lápida conmemorativa de la iniciación del glorioso Movimiento que perpetúa la gesta de esta guarnición.

Finalmente pronunciaron elocuentes discursos el alcalde de Melilla y el general jefe de la circunscripción, existiendo gran entusiasmo patriótico.

El Ayuntamiento obsequió a los heridos y mutilados de guerra.

También se verificó otro acto de lealtad marroquí, haciendo uso de la palabra los jefes del Movimiento y significados indígenas que expresaron su amor a España y su incondicional adhesión al Generalísimo Franco.

Obligaciones del buen ciudadano:

NO HABLAR Y HACER, NO COMENTAR Y ESCUCHAR. DENUNCIAR EN EL ACTO A QUIEN HAGA COMENTARIOS SOBRE LA GUERRA, GUERRA A LOS ESPÍAS, ¡VIVA ESPAÑA!

LOTERIA DEL ANIVERSARIO Y DE LA VICTORIA

Coincidiendo con la fecha del aniversario del Glorioso Alzamiento, al culminar la serie de grandes victorias del Segundo Año Triunfal y al iniciarse las definitivas del tercero y último de la Guerra de Redención, se celebrará un magnífico sorteo de grandes premios.

La Lotería Nacional es la mejor organizada del Mundo. Sus grandes premios son famosos en toda Europa. El sorteo del día 20 de julio se ha establecido sobre amplias bases de generosidad y ofrece atractivos espléndidos. Todos estos alicientes son, sin embargo, inferiores al principal estímulo: el patriotismo.

Los grandes premios son:

1 de	Pesetas 2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	200.000
10 de	12.500
1.212 de	1.250
99 cc.	1.250
99 »	1.250
99 »	1.250
99 »	1.250
2 ap. de	20.000
2 » de	10.000
2 » de	5.000
2 » de	2.125
3.999 Re. de	250
5.629	6.909.000

La exhibición del billete, o al menos del décimo adquirido, será orgullo legítimo de cuantos sientan a la Patria.

EL ESTUDIO DE LA HISTORIA AL SERVICIO DE LA PAZ

Después de largas negociaciones entre Alemania y Polonia, como por fuerza necesaria y claramente corresponde a tan complicada materia, se ha llegado a alcanzar un resultado provisional sobre el modo de tratar la historia polaca y alemana en los libros de texto de los dos países. Para la prosecución del estudio de esta cuestión se ha creado una Comisión con carácter permanente. Como director se ha señalado el principio de que, cualquiera que sea el rumbo que en el pasado haya tomado la Historia, en todo caso se habrá de tomar en consideración en los libros dedicados a la enseñanza el punto de vista de la otra parte. De la misma manera que se ha de omitir una crítica hiriente sobre la parte opuesta, cuando se trate de antagonismos a que las dos fueren conducidas en el pasado, igualmente se asignará especial interés valorizar debidamente, dentro de los límites de la verdad histórica, los puntos culminantes de la historia de la misma.

No ofrece duda alguna que la manera como sea expuesto respecto a la juventud un pueblo cualquiera en sus históricas relaciones como el suyo propio habrá de ser de importancia capital para la futura posición de nación a nación. Incluso se podrá afirmar que no en último lugar se dejará deducir de la línea señalada para la enseñanza pública de la Historia la de las relaciones a que cada uno de los Gobiernos tienden respecto a otros pueblos. Ciertamente que no se podrá jamás pasar por alto la verdad histórica y seguramente la cruda exposición de las enseñanzas del pasado resulta por multitud de conceptos necesaria para aportar a la juventud de pretéritos y quizás todavía existentes peligros. Pero no menos cierto es también que precisamente cuando una inteligente política estatal, consciente de su responsabilidad, desea echar tierra sobre una vieja disputa y marcar una nueva página en el libro de la Historia, la debida exposición de la enseñanza de ésta, tanto por lo que hace a la del propio como a la de un país extranjero, apreciará como una coaditio previa respecto a sí a la larga dichos afees resultarán o no coronados por el éxito.

La conclusión de un acuerdo de esta

naturaleza entre Alemania y Polonia muestra nuevamente la línea recta y por lo tanto la consecuencia de aquella política de reconciliación germano-polaca conjuntamente iniciada por el Führer y Canciller del Reich y por el Mariscal Pileudski. Precisamente el presente hace destacar que son en rigor las luchas del pasado las que han vivificado y hecho patentes la voluntad y fuerzas vitales de ambos pueblos. De ambas partes ha sido reconocido que a pesar de las disputas pasadas los dos pueblos viven en pleno vigor y que para cada uno de ellos solamente puede resultar ventajoso el convivir pacíficamente con plenitud de confianza en el otro. Este reconocimiento debe ser respaldado por el recíproco respeto de las respectivas historias.

El afán de Alemania por llegar a relaciones provechosas con una nación vecina con que la ciertamente sostuvo muchas en el pasado, sirviéndose para ello de la comprensiva toma en consideración de su historia, no se limita solamente a Polonia. También con Francia mantiene el Reich las correspondientes negociaciones desde hace la go tiempo, y aunque éstas hasta el presente todavía no hayan conducido a un resultado que pueda satisfacer a las dos partes, se ha de constatar la satisfactoria realidad de que persisten los esfuerzos bilaterales para llegar a una honrosa solución de la enseñanza de la Historia. Por la parte alemana existe en todo caso el sincero deseo de que también a estas conversaciones, que de nuevo serán proseguidas en Otoño, les sea dado llegar a un éxito semejante al logrado actualmente con las negociaciones tenidas con el vecino del Este.—(ASPA)

La novillada de ayer

MANOLETE, CALDERON Y TRIGUITOS

Con un lleno completo en la sombra y una buena entrada en el sol, se celebró ayer en nuestro circo taurino la anunciada novillada.

El ganado del Conde de la Corte estuvo bien presentado, pero aunque bravo y noble, careció en absoluto de nervio y poder, con lo que la actuación de los diestros quedaba muy reducida, pues la bravura del ganado desaparecía desde púes de acudir a los picadores.

Manolete en su primero toreó superiormente de capa y se lució en los quites en unión de Calderón.

El cordobés brindó la muerte a un grupo de marineros de la Armada.

Comenzó la faena con unos peses estatuarios por lo alto, que ligó con otros en redondo, afarolados y de pecho. La música amenizó la faena.

Luego el diestro ejecutó una segunda faena repleta de dominio y gracia torera, mandando como los verdaderos maestros y corriendo la mano con todo dominio. En la faena se destacaron tres pases de molinete magníficos. Liándose el toro a la cintura, uno de pecho superior y dos de la firma.

Pinchó tres veces en buen sitio y remató con media estocada superior. Fué ovacionado, dió la vuelta al ruedo y saludó desde el tercio. Manolete demostró que es un gran artista con la muleta.

En su segundo, un toro sin nervio y sin poder, lo toreó de capa con lucimiento y con la muleta hizo una faena lucida para igualarlo, mató de dos picachos y media muy buena.

Fué ovacionado.

Manuel Calderón, aunque no tuvo la suerte de otras tardes, se mostró muy lucido con el capote y con la muleta, destacándose la faena de su segundo novillo, que fué amenizada por la música. Mató de una buena estocada a su primero, que había perdido el cuerno derecho en una vira. Cortó la oreja y dió la vuelta al ruedo.

Triguitos se mostró como torero fácil y enterado y puso grandes dotes de agrado que no consiguió en todas las ocasiones por la falta de nervio del ganado.

No obstante con el capote y la muleta apuntó un estilo muy lucido y con el estoque estuvo breve y acertado. Fué ovacionado.

Manolete demostró ayer, que es todo un gran artista con la muleta, y que merece que le veamos en Córdoba con ganado de fama y con toreros de su categoría.

Picando se distinguieron Gordoncho y Pepe «Zurito» y con las banderillas, Cantimplas, Niño Dios y Zurito.

JUANITO

EN LA NUEVA ESPAÑA, RIQUEZA NO SIGNIFICA PRIVILEGIO, ANTES BIEN, RESPONSABILIDAD

CINE ALKAZAR

LOCAL DE VERANO

Situado en la Avenida de Canalejas

HOY MARTES 19 de Julio de 1938.—Desde las NUEVE Y CUARTO.—Primer: PEZ MAGICO, gracioso dibujo.—Segundo: La graciosísima película cómica, marca Paramount, en español, VIA LACTEA, por Harold Lloyd.—Silla, 0'60.—Mañana, TITANES DEL CIELO.—Muy pronto, EL MISTERIO DEL CUAR TO AMARILLO y DOCE HOMBRES Y UNA MUJER.

TERRAZA DEL CINE GONGORA

EMPRESA RAMOS.—Teléfono 2165 —HOY MARTES.—Desde las nueve y media de la noche.—John Mills y Jimmy Hanley en CACHORRO DE MAR. La epopeya de una raza. Un film de Walter Forde, el genial creador de «Chu-Chin-Chow», con participación de la escuadra inglesa.—Silla, 1'00 peseta.

USEN SIEMPRE LA AFAMADA E INSUSTITUIBLE EMULSION MARFIL (el producto que más vitamina contiene)

Todas las personas que deseen fortalecerse en pocos días y engordar, gozar de perfecta salud y larga vida, conservar sano y fuerte el aparato respiratorio, o, de estar éste mal, curarlo enseguida y radicalmente para siempre de la enfermedad que padezca, sea cual fuere, aún las más graves y rebeldes a todo otro tratamiento.

Cuarenta años de éxitos constantes, muchos hasta verdaderamente maravillosos, miles de certificados de Médicos eminentes y millones de personas en todos los países, lo confirman y acreditan.

En los niños aún son más rápidos sus portentosos resultados.

F. DEL RIO GUERRERO
Pasillo de Santo Domingo núm. 38. MALAGA

†

Rogad a Dios en caridad por el alma del joven

Aurelio Rodríguez Baena

Alférez de Carros de Combate

Que murió por Dios y por España el día 4 de Julio de 1938, a los 19 años de edad

R. I. P.

Sus desconsolados padres don Aurelio Rodríguez Díaz y doña Flora Baena Díaz, hermanos Flora, Amadeo, María Teresa, María de los Dolores, María Luisa, José María, Carlos y María del Rosario, abuela, tíos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos le encomienden a la Virgen de los Dolores y asistan a la misa de Requiem que se celebrará en San Nicolás, el día 20, a las 10, así como a las que se celebren en San Hipólito el día 27, a las siete, siete y media, ocho y ocho y media, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Con motivo del segundo aniversario del Alzamiento Nacional toda la España liberada ha mostrado su incondicional adhesión al Caudillo que ha salvado a la Patria de la ignominia y de la esclavitud extranjera

Córdoba celebra con gran entusiasmo patriótico el aniversario del Alzamiento Nacional

Los actos del domingo

Repique de campanas, salvas y colgaduras

El domingo, a las doce en punto de la mañana, las campanas de la Catedral, secundadas por las de las parroquias y conventos de la capital, fueron echadas a vuelo durante cinco minutos para anunciar la terminación del Segundo Año Triunfal y comienzo del Tercero.

El hecho de volverse a oír, tras cerca de dos años de obligado silencio, las voces metálicas de nuestras iglesias, produjo gratísima impresión entre el vecindario.

Por las fuerzas de Artillería de la plaza y con igual motivo, se hicieron salvas de veintinueve cañonazos, a la indicada hora.

El vecindario cordobés, para exteriorizar su júbilo, puso colgaduras en sus balcones desde las primeras horas de la mañana. En los edificios públicos se izó la bandera nacional y se colocaron colgaduras en los balcones.

Por la noche lucieron las iluminaciones extraordinarias instaladas en las calles, edificios oficiales y casas particulares.

Visita a los hospitales musulmanes

A las siete de la tarde las autoridades cordobesas visitaron los hospitales musulmanes instalados en los grupos escolares Colón y Ferroviario, con motivo de celebrarse la conmemoración del Día de África.

Al simpático acto asistieron el gobernador militar de la plaza general don Ciríaco Cascajo Ruiz, el alcalde don Antonio Coello y Ramírez de Arellano el jefe provincial de Falange Española Tradicionalista don Fernando Fernández, que ostentaba además la representación del gobernador civil señor Valera Valverde, el magistrado de la Audiencia don Agustín Romero Fustegueras en representación del presidente de dicho Centro, el fiscal de la misma don Clemente Gonzalvo, el jefe de E. M. de la plaza señor Bellod, el ayudante del gobernador militar don Lorenzo Gollonet Mejías, varios jefes de diversas secciones de Falange Española Tradicionalista y una nutrida representación de la Sección Femenina de dicha Organización.

Las autoridades fueron recibidas en las puertas de ambos hospitales por los directores y personal facultativo de los mismos, recorriendo las diversas salas en que se encontraban los heridos y enfermos musulmanes.

El general Cascajo, por medio de un intérprete, hizo saber a los hospitalizados que se complacía mucho, en fecha tan memorable, cumpliendo los deseos del Caudillo, para interesarse por su estado de salud, conocer personalmente el cuidado que se les tiene y saludarles en nombre del jefe de Estado, expresando su satisfacción por encontrar a todos en franca convalecencia y perfectamente atendidos.

Los musulmanes expresaron su agradecimiento al general Cascajo por la atención que les dispensaba al visitarles en nombre de S. E. el Generalísimo, haciendo protestas de adhesión a España, a la que en todo momento están dispuestos a defenderla contra el enemigo.

En el Hospital Ferroviario, un cabo de regulares, que habla español, después de agradecer al señor Cascajo su visita, afirmó en nombre de sus compañeros que la intervención de los musulmanes en la guerra contra los marxistas, es completamente desinteresada y no esperan merecer recompensa en su actuación.

Los soldados musulmanes vitorearon con entusiasmo al Caudillo, a España y al general Cascajo.

Seguidamente las señoritas de la Sección Femenina de Asistencia a Frentes y Hospitales de Falange Española Tradicionalista, obsequiaron a los hospitalizados con paquetes de galletas, tabacos y abanicos, cuyos obsequios agradecieron mucho los soldados árabes.

Estos fueron obsequiados con comidas extraordinarias, que, como de costumbre, les sirvieron las enfermeras adscritas a los mencionados hospitales. El acto resultó muy simpático.

La conferencia del Sr. Val's Taberner

A las ocho y media de la tarde se verificó en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza el acto cultural organizado por los centros docentes de Córdoba. El catedrático don Fernando Valls Taberner desarrolló una interesantísima

conferencia acerca de política hispano-marroquí, ensalzando al Ejército de aquella zona por su actuación el 17 de Julio de 1926, que fué el primero en alzarse en armas contra el Gobierno republicano marxista, dando con ello una evidente prueba de su amor a la Patria.

Presidieron el acto el gobernador militar de la plaza don Ciríaco Cascajo, el gobernador civil don Eduardo Valera, el jefe provincial de Falange don Fernando Fernández, el director del Instituto don Perfecto Díaz Conejero, el delegado de Orden Público don Manuel Albendea, el magistrado señor Romero Fustegueras en representación del presidente de la Audiencia, el fiscal don José Clemente Gonzalvo, el comandante jefe de Estado Mayor señor Bellod, el gestor provincial don Bartolomé Torrico en representación del presidente de la Diputación y el fiscal de la Audiencia don José Clemente Gonzalvo.

En el estrado, donde se había colocado un gran retrato de Franco y las banderas jalfianas de España y del Movimiento. Tomaron también asiento todos los profesores de los Centros de Segunda Enseñanza de Córdoba.

Concurrió también numeroso público, entre el que se destacaba la presencia de muchas señoras y señoritas.

El señor Valls, al terminar su conferencia, fué muy felicitado.

La Banda municipal de música interpretó los himnos jalfiano y nacional y se vitoreó a Marruecos, al Jalfía y a Franco.

Los actos de ayer

Misa de campaña

Ayer, a las nueve de la mañana y en la Pérgola de los jardines del Duque de Rivas, se celebró una Misa de campaña con motivo de celebrarse el segundo aniversario del glorioso Alzamiento nacional.

En la parte posterior de la Pérgola se había levantado una tribuna para las autoridades y representaciones oficiales y en el centro de ella habíase erigido un precioso altar, en el que aparecía la imagen de Nuestra Señora del Carmen, Patrona de la Marina española y que los organizadores del acto habían escogido como homenaje a los marinos que se hallan en Córdoba.

En sillones colocados al efecto en la tribuna, tomaron asiento al lado del Evangelio el Excmo. y Rvdmo. señor don Adolfo Pérez Muñoz, Obispo de la Diócesis, que tenía a su derecha al general gobernador militar de la plaza don Ciríaco Cascajo Ruiz y a su izquierda al gobernador civil don Eduardo Valera Valverde. Al lado de la Epístola tomaron asiento el alcalde don Antonio Coello y Ramírez de Arellano, el presidente de la Audiencia don Antonio Escribano Codina, el de la Diputación don Eduardo Quero Goldoni, el delegado de Orden Público don Manuel Albendea Rivas, el de Hacienda don Manuel Danvila Burguero, el fiscal don Clemente Gonzalvo, el jefe provincial de Falange Española Tradicionalista y de las Jons don Fernando Fernández, representaciones de los cuerpos, dependencias, institutos y milicias de la guarnición, centros y corporaciones oficiales, jefes de las juventudes masculina y femenina de Falange Española Tradicionalista y otras entidades.

A los lados de la tribuna se situaron las afiliadas a la sección femenina de Falange Española Tradicionalista, enfermeras y damas enfermeras de los hospitales y la banda municipal de música.

Frente al altar y ocupando el paseo de coches, formaron las fuerzas del Ejército y milicias, cuya línea mandaba el coronel de Artillería don Luis Medrano Padilla.

Momentos antes de comenzar la Misa, fueron conducidas al altar las banderas nacionales de los cuerpos, la de Falange Española Tradicionalista y la del Jalfía, a los acordes del «Himno Nacional».

Inmediatamente comenzó la Misa, en la que ofició el capellán primero del Ejército don Antonio Anula García, asistido de un soldado y un requeté.

Dieron guardia de honor al altar la escuadra de batidores del primer regimiento de Artillería y otra escuadra de cadetes de Falange Española Tradicionalista.

Durante el acto religioso, la banda municipal ejecutó escogidas obras musicales y en el solemne momento de alzar, las bandas de música interpretaron

El traslado de la bandera jalfiana al Morabito

Seguidamente de terminada la conferencia del señor Valls se hizo cargo de la bandera jalfiana la Juventud de Falange para conducirla al Morabito edificado en los jardines del Grupo Escolar Colón.

Acompañaban a la enseña jalfiana la del Movimiento y la nacional.

Los flechas, a cuya cabeza marchaban las bandas de cornetas y tambores de la organización y la de música del Ayuntamiento, transportaron la bandera jalfiana al lugar indicado, dándole guardia durante toda la noche una sección de cadetes a cuyo efecto se había instalado en dicho paraje una casa campaña.

Inauguración del «stand»

El domingo por la mañana se inauguró el «stand» para la venta de libros instalado en la plaza de don José Antonio Pirmo de Rivera.

En pared contigua al «stand» se han colocado tres grandes mapas murales en los que puede apreciarse perfectamente los progresos realizados por nuestro Ejército en los dos años de guerra.

Por la noche fueron iluminados dichos mapas mediante reflectores.

La venta de libros en el «stand» estuvo a cargo de la Librería Luque y don Andrés Gracia que presentaron muchos volúmenes, en su mayor parte referentes al Movimiento.

En la plaza de las Tendillas lució la iluminación extraordinaria instalada para las grandes solemnidades.

El «Himno Nacional», las de cornetas y tambores batieron marcha y las fuerzas, rodilla en tierra, rindieron armas.

El momento fué de intensa emoción. Terminada la misa, las autoridades se situaron al pie de la tribuna para presenciar el desfile de las fuerzas.

El numeroso público que asistió al acto avanzó hacia el paseo de coches con igual objeto y la Banda municipal de música se colocó frente a la tribuna para amenizar el desfile.

Este se efectuó por el orden siguiente: Batidores de Artillería, fuerzas de la Marina de guerra, compañía de infantería de Marina, regimiento de Artillería pesada, fuerzas de Infantería, fuerzas de Caballería, milicias nacionales, batallón de Orden público, afiliados a la Central nacional-sindicalista, organizaciones juveniles con banderas y banderas de música, cornetas y tambores y ambulancia de la Cruz Roja con sus bandas de cornetas y tambores.

Al pasar las fuerzas ante la autoridad se vitoreó a España, prorrumpiendo el público en vítores y aplausos al Ejército y la Marina.

Bendición de terrenos

A continuación todas las autoridades, a excepción del relato que se retiró por hallarse algo indispuesto, se trasladaron a la alameda contigua a los jardines del Duque de Rivas, con el fin de asistir a la bendición de los terrenos en que se han de construir el Jardín maternal y la Guardia infantil de Auxilio Social.

El capellán castrense señor Anula, por delegación expresa del señor Obispo, bendijo los terrenos antes citados.

El personal técnico encargado de los planos de las edificaciones que se han de levantar en el futuro parque infantil.

Inauguración de un ropero

Seguidamente las autoridades se personaron en la casa número 36 de la Avenida del Gran Capitán en donde ha sido instalado el ropero de Auxilio Social, cuya dependencia hallábase ocupada por las numerosas señoritas que tienen a su cargo dicho servicio.

El local fué bendecido por el R. Padre Rafael López Espinosa S. J., director espiritual de Falange Española Tradicionalista quien a continuación efectuó la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el mismo.

El nuevo servicio cuenta con unas cincuenta máquinas de coser y se dedicará a confección de prendas de todas clases para Auxilio Social.

La instalación fué muy elogiada por las autoridades e invitados.

La concentración provincial y el desfile de milicias

A las ocho de la tarde, se verificó en las inmediaciones de la Pérgola de los

jardines del Duque de Rivas, la concentración provincial de milicias.

En dicho lugar se personaron las autoridades militares y civiles, comisiones de los Cuerpos, dependencias, institutos y milicias de la guarnición, representaciones de los Cuerpos y dependencias del Estado y las diversas secciones de Falange Española Tradicionalista incluso la femenina.

Frente a la tribuna se situaron las banderas nacional, de Falange, la Tradicionalista y la del Jalfía y las Bandas de música del municipio y de Falange.

El campo de la Victoria hallábase ocupado por un inmenso gentío, que aplaudió y vitoreó a las fuerzas concentradas, constituidas por varios millares de hombres.

En el paseo de coches formaron las organizaciones juveniles, femeninas y sindicalistas de la capital y la provincia.

A las ocho se dió un toque de atención y seguidamente pronunciaron patrióticos discursos el delegado provincial de la C. N. S. don José María Verástegui y el jefe de milicias comandante señor Chinchilla, quienes hicieron una breve historia de la situación nacional antes y después del 18 de Julio de 1936, terminando con los gritos de ¡Arriba España! ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!, que fueron contestados por la concurrencia con el mayor entusiasmo. Los oradores fueron ovacionados.

Los nuevos nombres de las calles

Seguidamente las autoridades, seguidas de una compacta muchedumbre, se dirigieron a la «Avenida del Generalísimo» (hasta ayer Avenida de Canalejas) para descubrir la lápida que da nombre del Caudillo a dicha vía, efectuando el descubrimiento el general Cascajo a los acordes del Himno nacional.

A continuación se efectuó el desfile de milicias ante las autoridades.

Después las autoridades marcharon a la plaza de José Antonio, donde el alcalde señor Coello descubrió la lápida colocada en la fachada del Instituto, en cuyo momento las bandas de música interpretaron el himno de Falange y el Nacional.

El público vitoreó y aplaudió a Franco, al Ejército y al general Cascajo, haciendo a éste objeto de muestras de afecto y simpatía.

La mayoría de las fuerzas que tomaron parte en el desfile, lo efectuaron después por las nuevas calles de Calvo Sotelo, Queipo de Llano y Coronel Cascajo.

Una vez terminados los actos oficiales en la plaza de José Antonio, se retiraron las autoridades y la banda municipal de música dió un concierto en dicho paraje.

Animación en la capital

Durante todo el día de ayer notóse en las calles céntricas de nuestra capital extraordinaria animación, advirtiéndose el entusiasmo con que se hablaba en todas partes de la Cruzada Nacional y del Caudillo.

Terminados los actos celebrados después de la concentración, numerosos grupos recorrieron las calles cantando el himno de Falange y vitoreando entusiastamente a España, al Ejército nacional y al Generalísimo Franco.

Otras noticias

Con motivo del aniversario del Movimiento Nacional, se han levantado arcos de triunfo en las puertas de Hierro y de Gallegos, en la plaza de San Basilio y en la Cruz del Rastro.

En todos los sectores de la población se han colocado carteles con el retrato de Franco y con vitores a éste y a la España libertada.

La cuestación efectuada ayer se destina a beneficio de la orientación y educación populares.

—Ayer lo mismo que el día anterior, la mayoría de las casas estuvieron engalanadas con colgaduras de los colores nacionales y por la noche lució la iluminación extraordinaria instalada en la plaza de José Antonio y en los edificios oficiales y particulares.

—La nave no puede ser de mejores materiales, ni llevar mejor tripulación, ni ir mandada por mejor piloto. La nave llevara a España a puerto feliz

El Generalísimo Franco capitán general del Ejército y de la Armada

El Consejo de ministros, al examinar la solicitud que la Armada elevó al Jefe del Estado en suplica de que vista su unificación, ha estimado conveniente aconsejarle acepte tal galardón y el Generalísimo, muy complacido se ha servido aceptarlo, honrando con ello a nuestra gloriosa Marina de Guerra. Pero el Consejo de ministros ha creído de su deber aprovechar esta oportunidad para afrontar cuestión tan fundamental e inaplazable cual es la de precisar la jerarquía militar que corresponde a quien ostenta la Jefatura del Estado y, en este caso, también la del Gobierno, la Nacional de Falange Española Tradicionalista de las Jons y como Generalísimo, el mando directo de los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire, y ha considerado que ha de ser la máxima que cifre en su Generalísimo y Caudillo Franco todas sus esperanzas de salvación y surgimiento: el de Falange Española Tradicionalista de las Jons que agrupada se halla al servicio permanente de su jefe nacional para contribuir a la regeneración de España, y el del Ejército y la Armada que anhela ver a su Generalísimo, que tan magistralmente dirige su ingente e incomparable obra, exaltando a la jerarquía que indiscutiblemente le corresponde. También cree el Gobierno rendir tributo de

justicia, a quien por designo divino y asumiendo la máxima responsabilidad ante su pueblo y ante la historia tuvo la inspiración, el acierto y valor de alzar la España auténtica contra la antipatria y después como artefacto inimitable de todo nuestro Movimiento, y dirige personalmente y en forma insuperable una de las más difíciles campañas que registra la Historia, conduciendo a nuestros bravos soldados de victoria en victoria a pasos agigantados al triunfo final, y como jefe del Estado y presidente del Gobierno dirige los destinos de la Nación con desvelo y acierto universalmente admirados.

Todas estas consideraciones se han impuesto imperiosamente al Gobierno que, al deliberar sobre este asunto y tomar el partido al principio expuesto está seguro de cumplir un sagrado deber y prestar un señalado servicio a la Patria. En su virtud, de acuerdo con el Gobierno y como Vicepresidente del mismo dispongo:

Artículo primero. Se restablece la dignidad de Capitán del Ejército y de la Armada al Jefe del Estado, Generalísimo de los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire y Jefe Nacional de Falange Española Tradicionalista de las Jons, Excelentísimo señor don Francisco Franco Bahamonde.

Dado en Burgos a 18 de Julio de 1938.—Tercer Año Triunfal.—El Vicepresidente del Gobierno, Francisco Gómez Jordana y Sousa.

La concentración de Valladolid

Pronunciaron elocuentes discursos el general Millán Astray y el señor Fernández Cuesta

Valladolid 18.—Hoy se ha celebrado la anunciada concentración de afiliados al Movimiento, concurriendo muchos millares de ellos.

Pronunciaron vibrantes discursos el general Millán Astray y el ministro de Agricultura y secretario general de Falange Española Tradicionalista y de las Jons don Raimundo Fernández Cuesta.

Este, en su discurso, que fué una elocuente exaltación de Falange y del Caudillo, ensalzó a José Antonio Primo de Rivera dando a entender que fué violentamente asesinado por el Gobierno rojo.

Destacó también en su discurso la parte que dedicó a hacer un llamamiento a las derechas diciéndoles que deben apartarse de las influencias nocivas, de las que fueron sus jefes y todavía no dándose cuenta exacta del Movimiento intentaban persistir en los vicios de la vieja política.

Tanto el general Millán Astray como el señor Fernández Cuesta fueron ovacionados con gran entusiasmo y se vitoreó a España, al Ejército y al Caudillo.

¡ESPAÑA!

Com. ar LA AMETRALADORA es un DEBER de todo buen PATRIOTA. Por UN ejemplar que tú compras, envías DOS a nuestros SOLDADOS y proporcionas ALERGIA en nuestros FRENTE DE COMBATE.

¡Español! Adquiere siempre «LA AMETRALADORA», el semanario de los soldados. En ello, además, encontrarás un gran deleite, porque las mejores plumas y los mejores dibujantes nacionales colaboran en «LA AMETRALADORA».

Páginas a cuatro colores HISTORIETAS, TEATRO HUMORISTICO, REPORTAJES DE GUERRA, CHISTES Y CUENTOS, POESIAS FESTIVAS.

Colaboración de nuestros heroicos soldados, Parodias de periódicos rojos, Folletos, etc., etc. 16 PAGINAS -- 25 CENTIMOS.

«QUE EN NINGUN HOGAR ESPAÑOL DEJE DE HABER LUMBRE Y QUE NINGUN OBRERO CAREZCA DE PAN»

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Administración en Córdoba y su provincia

JOSE ALARCON ZEEDOR

Paseo de la Victoria, 37. - Teléfono 2339

Hidroeléctrica del Genil, S. A.

Capital desembolsado 6.000 000 de Ptas.

Suministro de fluido eléctrico para industrias y particulares en 22 pueblos de las provincias de Sevilla y Córdoba

Fábrica de Harinas en Ecija Sevilla marca «LA GIRALDA»

Oficinas Centrales: Blanco Belmonte, 26.-Tlfo. 1300

CORDOBA

Sociedad filial: Ramón García, S. A.

Capital desembolsado: 2.050.000 pesetas

Fábrica de Aceite de Oliva en Adamuz (Córdoba) y de Aceite de Orujo en Ecija (Sevilla)

Domicilio social: Blanco Belmonte, 26.--CORDOBA